

PRINCIPALES CARACTERISTICAS EN EL AMBITO REGIONAL DE LOS HOGARES MIGRANTES EN EL INTERIOR DE ESPAÑA Y DE LOS RETORNADOS DEL EXTRANJERO, EN EL PERIODO 1970-75

325.331:311

por

Ignacio Ballester Ros

SUMARIO: I. INTRODUCCION.—II. CIFRAS GENERALES.—III. LOS HOGARES MIGRANTES Y SU APORTACION AL MOVIMIENTO MIGRATORIO INTERIOR, SEGUN: 1. LA REGIÓN DE PROCEDENCIA Y DE RESIDENCIA. 2. EL CARÁCTER INTRAPROVINCIAL, INTRARREGIONAL E INTERREGIONAL DE LA MIGRACIÓN INTERIOR. 3. EL TAMAÑO DE LOS MUNICIPIOS DE PROCEDENCIA Y DE RESIDENCIA.—IV. CARACTERISTICAS PREFERENTEMENTE CUALITATIVAS DE LOS HOGARES MIGRANTES: 1. EL TAMAÑO DEL HOGAR. 2. EL NIVEL DE ESTUDIOS Y LA CATEGORÍA SOCIOECONÓMICA DEL CABEZA DE FAMILIA.

I. INTRODUCCION

El Instituto Nacional de Estadística acaba de publicar el volumen IV de la Encuesta de Equipamiento y Nivel Cultural de las Familias, dedicado a las «Migraciones interiores. 1970-75», que trata de cubrir «la laguna informativa existente en los aspectos cualitativos que rodean al fenómeno migratorio», o más concretamente «el vacío de datos en aspectos de tanto interés como la descripción bajo variables personales, familiares y geográficas de las familias migrantes, el sentido seguido por los movimientos migratorios in-

teriores y el nivel de vida de las familias migrantes comparado con el de aquellas familias que no han cambiado su lugar de residencia en el período considerado», según las mismas palabras contenidas en la presentación de dicha monografía.

La información proviene de la Encuesta básica realizada sobre una muestra de 60.000 familias, y hace referencia tanto a las migraciones interiores como a los retornos del exterior en el período comprendido entre el 31 de diciembre de 1970 y el mes de abril de 1975, fecha de la realización de la mencionada Encuesta. Toda la información se apoya en dos preguntas introducidas en el cuestionario de la Encuesta, referidas al lugar de residencia del hogar al finalizar el año 1970 y el Municipio y Provincia de residencia en el momento de la Encuesta, en el caso de que fuera distinto de aquél.

El objetivo básico consistió en profundizar en tres campos de conocimiento: la tipología de las familias migrantes en el interior y de las retornadas del extranjero; la distancia y sentido de los flujos migratorios; la localización y características de los hogares migrantes, y los condicionantes de su nivel de vida en relación con el de las familias que no cambiaron el lugar de su residencia.

La unidad de análisis es el hogar privado, formado por una persona o conjunto de ellas que habitan en una misma vivienda de carácter familiar y consumen en común alimentos y otros bienes con cargo al mismo presupuesto.

Las características que principalmente son objeto de análisis con respecto tanto a los hogares migrantes como a los no migrantes son: la Región y el tamaño del Municipio de procedencia y de residencia; la composición y el tamaño del hogar; el carácter intraprovincial, intrarregional o interregional de la migración; el nivel de estudios y la categoría socioeconómica del cabeza de familia; la situación laboral de la esposa y la escolarización de los hijos menores de catorce años; las condiciones de la vivienda; la posesión de electrodomésticos, vehículos y otros bienes, y el disfrute de vacaciones anuales.

Sobre los movimientos migratorios tenemos, como fuentes clásicas de información, la «Estadística de los movimientos migratorios interiores», los Censos Generales de Población y las «Características de la población, deducidas del Padrón Municipal de Habitantes de 1975», que elabora el Instituto Nacional de Estadística, y proporcionan preferentemente datos cuantitativos, tomando como

unidad estadística la persona migrante, sin tener en cuenta a los hogares.

La Encuesta que comentamos en esta crónica tiene varias ventajas. En primer lugar, toma como unidad básica al hogar; en segundo término, sin desdeñar los aspectos cuantitativos, atiende primordialmente a los condicionantes cualitativos; en tercer lugar, toma como ámbito territorial a la Región, y en cuarto término, permite conocer la importancia absoluta y relativa del desplazamiento de los hogares dentro de cada Provincia hacia otras Provincias de la Región o fuera de esta última, que expresan los grados considerados de distancia de la migración.

Dada la abundante información disponible como resultado de la Encuesta citada y el limitado espacio de que disponemos, así como su extraordinario interés desde el punto de vista local, atenderemos solamente a destacar las características más esenciales.

II. CIFRAS GENERALES

En la Encuesta de referencia se registró la existencia de 480.719 hogares migrantes, que habían cambiado de Municipio de residencia desde diciembre de 1970 a abril de 1975.

De ellos, 212.335 se habían desplazado dentro de la misma Provincia, 35.974 lo habían hecho a otra Provincia de la misma Región, 197.133 se habían asentado en otras Regiones y 35.277 eran los retornados del extranjero.

Estos hogares comprendían a 1.846.066 personas migrantes, de las que 1.721.352 correspondían a los hogares migrantes interiores y 124.714 a los retornados del extranjero.

Los migrantes interiores comprenden a: 832.539 migrantes intraprovinciales, que han cambiado de Municipio de residencia dentro de la misma Provincia, los que representan el 48,36 por 100 del total; aproximadamente 138.859 que se desplazaron a otras Provincias de la misma Región, lo que supone el 8,07 por 100, y aproximadamente 749.954 migrante interregionales, que representan el 43,57 por 100 del total.

Como se observa, los movimientos migratorios de unas a otras Provincias dentro de una misma Región tienen poca entidad. Los fundamentales son, de una parte, los producidos dentro de cada Provincia, en los que toman parte casi la mitad de los hogares mi-

grantes y, sobre todo, los que se dirigen a otras Regiones, aunque tienen un valor relativo ligeramente inferior a los primeros.

De las cifras anteriores se deduce que el tamaño medio del hogar migrante es de 3,84 personas, cifra que se eleva a 3,92 con referencia a los hogares que se desplazan solamente dentro de cada Provincia, y a 3,86 respecto a los que se mueven de una a otra Provincia dentro de una misma Región. Los hogares que emigran a otras Regiones tienen 3,80 de tamaño medio, y los retornados del extranjero, tan sólo 3,53.

III. LOS HOGARES MIGRANTES Y SU APORTACION AL MOVIMIENTO MIGRATORIO INTERIOR, SEGUN:

1. LA REGIÓN DE PROCEDENCIA Y DE RESIDENCIA

El cuadro, que a continuación se transcribe, contiene la distribución general de los hogares migrantes, en el período considerado, por Regiones de procedencia y de residencia, en cifras absolutas y relativas.

Mantenemos el detalle de las Regiones, tal como ha sido utilizado en la Encuesta. Señalemos que las Provincias de Barcelona y Madrid, desgajadas de sus Regiones naturales, son tratadas, a los efectos de la Encuesta, independientemente. Castilla-León comprende a ambos Reinos, y la primera, a ambas Castillas, con la excepción de las Provincias de Santander y Madrid.

Considerando, en primer término, y para el conjunto nacional, la distinta aportación de las *Regiones de procedencia* al movimiento migratorio interior, en función del número de hogares migrantes, según el cuadro adjunto —porcentajes en columnas, primera columna— se advierte que Andalucía, Castilla-León y Barcelona destacan, en primer lugar, aportando las dos primeras, en conjunto, un tercio, y la última, la décima parte del total. A segundo nivel se sitúan Vascongadas-Navarra, Madrid y Valencia, con entre el 7 y el 8,5, seguidas de Cataluña-Baleares, Asturias-Santander, Galicia y Aragón, con entre el 3 y el 5 cada una, y, finalmente, Murcia y Canarias con las mínimas. La aportación de los retornados del extranjero se cifra en el 7,3 por 100.

Las verdaderas aportaciones relativas se expresan mejor mediante las tasas de hogares migrantes por cada 10.000 hogares, que para

HOGARES MIGRANTES, POR REGIONES DE PROCEDENCIA Y DE RESIDENCIA

Regiones de procedencia	REGIONES DE RESIDENCIA													
	Andalucía . .	Aragón	Asturias-San- tander	Barcelona . .	Canarias . . .	Castilla-León.	Cataluña-Ba- leares	Extremadura.	Galicia	Madrid	Murcia	Valencia . . .	Vascongadas- Navarra . .	Total
Andalucía	42.903	1.195	1.009	22.390	660	967	3.995	474	620	5.618	968	4.864	1.397	87.060
Aragón	167	9.875	437	1.415	—	1.100	300	52	—	1.102	—	1.241	830	16.519
Asturias-Santander	468	62	15.743	424	93	2.221	159	200	399	2.093	128	99	1.274	23.363
Barcelona	2.471	1.331	334	35.687	170	872	4.020	300	280	1.320	632	1.428	754	49.599
Canarias	741	—	206	—	5.449	39	—	234	231	2.067	—	292	—	9.259
Castilla-León	2.083	1.372	2.811	2.997	385	31.307	821	607	645	18.976	454	4.456	7.181	74.095
Cataluña-Baleares	1.439	408	218	6.643	96	718	11.401	—	—	1.240	379	1.082	332	23.956
Extremadura	1.310	520	—	2.354	—	1.430	340	5.512	—	4.653	105	961	3.153	20.338
Galicia	867	—	856	371	96	1.369	96	84	9.866	1.929	—	235	967	16.736
Madrid	2.212	1.068	466	742	270	3.949	360	972	1.354	21.731	715	1.624	1.344	36.807
Murcia	658	—	—	1.637	—	357	691	—	315	827	5.464	2.838	377	13.164
Valencia	723	249	218	2.697	96	533	1.456	52	87	827	820	25.409	378	33.545
Vascongadas-Navarra	1.803	543	589	795	96	2.907	318	149	244	4.298	—	1.300	27.959	41.001
Extranjero	3.879	903	2.289	5.546	1.464	1.992	738	784	2.880	6.365	919	6.453	1.065	35.277
Total	61.724	17.526	25.176	83.698	8.875	49.761	24.695	9.420	16.921	73.046	10.584	52.282	47.011	480.719

<i>Regiones de procedencia</i>	PORCENTAJES													
	<i>Andalucía</i> ...	<i>Aragón</i> ...	<i>Asturias-Santander</i> ...	<i>Barcelona</i> ...	<i>Canarias</i> ...	<i>Castilla-León</i> .	<i>Cataluña-Baleares</i> ...	<i>Extremadura</i> .	<i>Galicia</i> ...	<i>Madrid</i> ...	<i>Murcia</i> ...	<i>Valencia</i> ...	<i>Vascongadas-Navarra</i> ...	<i>Total</i> ...
<i>Andalucía</i> ...	49,3	1,0	2,0	5,0	8,0	2,8	6,0	6,4	5,2	6,0	5,0	2,2	4,4	11,0
<i>Aragón</i> ...	1,4	59,8	0,3	—	—	1,1	1,7	2,6	—	2,9	—	0,7	1,3	2,6
<i>Asturias-Santander</i> ...	1,2	2,6	67,4	0,7	2,2	3,8	0,9	—	5,1	1,3	—	0,6	1,4	6,5
<i>Barcelona</i> ...	25,7	8,6	1,8	72,0	—	4,0	27,7	—	2,2	2,0	—	8,0	1,9	15,7
<i>Canarias</i> ...	0,8	—	0,4	0,3	58,9	0,5	0,4	—	0,6	0,7	—	0,3	0,2	4,2
<i>Castilla-León</i> .	1,1	6,7	9,5	1,7	0,4	42,3	3,0	—	8,2	10,7	2,7	1,6	7,1	5,6
<i>Cataluña-Baleares</i> ...	4,6	1,8	0,7	8,1	—	1,1	47,6	—	0,6	1,0	5,2	4,3	0,8	2,1
<i>Extremadura</i> .	0,5	0,3	0,9	0,6	2,5	0,8	—	27,1	0,5	2,6	—	0,2	0,4	2,2
<i>Galicia</i> ...	0,7	—	1,7	0,6	2,5	0,9	—	—	59,0	3,7	2,4	0,3	0,6	8,2
<i>Madrid</i> ...	6,4	6,7	9,0	2,7	22,3	25,6	5,2	22,9	11,4	59,1	6,3	2,6	10,5	18,0
<i>Murcia</i> ...	1,1	—	0,5	1,3	—	0,6	1,6	0,5	—	1,9	41,5	21,6	—	2,6
<i>Valencia</i> ...	5,6	7,5	0,4	2,9	3,2	6,0	4,5	4,7	1,4	4,4	2,9	75,7	3,2	18,3
<i>Vascongadas-Navarra</i> ...	1,6	5,0	5,4	1,4	—	9,7	1,4	15,5	5,8	3,7	2,9	1,1	68,2	3,0
<i>Total</i> ...	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0
Total ...	12,8	3,6	5,2	17,4	1,9	10,4	5,1	2,0	3,5	15,2	2,2	10,9	9,8	100,0

el conjunto nacional es de 514 y para las distintas Regiones las siguientes:

Andalucía	582,0	Aragón	496,3
Asturias-Santander	558,2	Barcelona	428,9
Canarias	336,1	Castilla-León	644,3
Cataluña-Baleares	476,5	Extremadura	675,8
Galicia	239,8	Madrid	325,9
Murcia	433,7	Valencia	366,7
Vascongadas-Navarra	642,5		

De dichas tasas se deduce que las mayores aportaciones, superiores al promedio nacional, corresponden a Extremadura, Castilla-León, Vascongadas-Navarra, Andalucía y Asturias-Santander, mientras que las mínimas son las de Valencia, Canarias, Madrid y, más concretamente, Galicia. Las Regiones de Extremadura, Andalucía y Castilla-León han sido en las últimas décadas demográficamente regresivas, se han empobrecido y han facilitado importantes contingentes de mano de obra a otras Regiones. No así Vascongadas-Navarra y Asturias-Santander, que figuran en la misma línea en el quinquenio a que se refiere la información.

Como se apunta en la propia monografía que comentamos, la baja tasa de migrantes procedentes de algunas Regiones, como Galicia, es posible que se deba a que la fuerte migración de décadas anteriores haya llevado a diversas poblaciones a un «techo de migración» a partir del cual empiezan a disminuir, como consecuencia directa del envejecimiento de población a que conduce la migración de los hogares con una composición más joven.

En conjunto, según los porcentajes en filas, del mismo cuadro, *los hogares migrantes se distribuyen entre las Regiones* en forma muy desigual. Barcelona y Madrid absorben entre ambas la tercera parte de ellos. Les siguen, en orden de importancia, cuatro Regiones con atracción muy similar cada una de ellas: Andalucía, Castilla-León, Valencia y Vascongadas-Navarra, que cubren, en conjunto, el 44 por 100. Con porcentajes menos significativos se hallan las demás Regiones, correspondiendo la mínima a Canarias.

Descartados los hogares migrantes que cambian de Municipio de residencia dentro de sus propias Regiones, los desplazamientos hacia las demás Regiones acentúan su generalidad y su irregularidad. Cabe destacar como principales los de andaluces a Barcelona; asturianos y santanderinos a Castilla-León y Madrid; barceloneses hacia el resto de la Región y a Baleares, con movimiento similar en

sentido contrario; los canarios hacia Andalucía y Madrid; gallegos y vasco-navarros a Madrid; castellanos y leoneses a Madrid y Vascongadas-Navarra; extremeños a Madrid y Barcelona; murcianos a Valencia y Barcelona. Los retornados del extranjero se establecen especialmente en Valencia, Madrid, Barcelona, Andalucía y Galicia.

Desde la perspectiva de las *Regiones de residencia* —porcentajes en columnas por Regiones— se confirman, en sus líneas generales, las principales corrientes migratorias señaladas en el párrafo anterior y se vislumbran otras complementarias, en especial los asentamientos de castellanos y leoneses en Asturias y Santander, Vascongadas-Navarra y Madrid; de andaluces en Barcelona y toda la Región Cataluña-Baleares; de barceloneses en el resto de la Región; de madrileños en Extremadura, y, finalmente, de retornados del extranjero en Canarias, Galicia y Valencia.

2. EL CARÁCTER INTRAPROVINCIAL, INTRARREGIONAL E INTERREGIONAL DE LA MIGRACIÓN INTERIOR

Al objeto de apreciar el recorrido efectuado por el conjunto de la población migrante pareció conveniente distinguir entre aquellos hogares que se habían desplazado dentro de su Provincia, habiendo cambiado de Municipio de residencia, de aquellos que se habían marchado a otra Provincia de la misma Región y de los que, finalmente, habían abandonado la Región en el período estudiado. Estas tres formas de emigración son muy significativas desde un punto de vista cualitativo. Cambiar de Provincia y, en general, de Región de residencia implica introducirse en un nuevo entorno ambiental, idiomático, cultural, social, profesional, en ocasiones, de difícil adaptación.

Este distinto carácter de la migración puede más fácilmente desprenderse del adjunto cuadro de porcentajes.

De cada 100 hogares migrantes, 44 no habían salido de la Provincia de procedencia, 8 se trasladaron a otra Provincia de la misma Región, 41 emigraron a otra Región y 7 retornaron del extranjero.

En cuanto a los movimientos migratorios operados dentro de la misma Provincia, sobresalen, con un porcentaje superior al nacional, Barcelona, en primer término, con Asturias-Santander, Valencia, Madrid, Vascongadas-Navarra, Canarias y Galicia, rebasando ligeramente el promedio nacional las dos últimas. Estas Regiones, con

MIGRACION

<i>Regiones de procedencia</i>	<i>Dentro de la Provincia</i>	<i>A otra Provincia de la Región</i>	<i>Total</i>	<i>Fuera de la Región</i>	<i>Procedente del extranjero</i>
En conjunto	44,2	7,5	51,7	41,0	7,3
Andalucía	38,0	11,3	49,3	50,7	—
Aragón	43,5	16,3	59,8	40,2	—
Asturias-Santander	65,8	1,6	67,4	32,6	—
Barcelona	72,0	—	72,0	28,0	—
Canarias	52,6	6,3	58,9	41,1	—
Castilla-León	30,4	11,9	42,3	57,7	—
Cataluña-Baleares	44,5	3,1	47,6	52,4	—
Extremadura	24,1	3,0	27,1	72,9	—
Galicia	46,8	12,2	59,0	41,0	—
Madrid	59,0	—	59,0	41,0	—
Murcia	35,7	5,8	41,5	58,5	—
Valencia	60,9	14,8	75,7	24,3	—
Vascongadas-Navarra	57,0	11,2	68,2	31,8	—

la excepción de Canarias y Madrid, aislados, configuran una amplia franja norte del país, que se extiende desde Galicia a Valencia por la orla cantábrica, el valle del Ebro y el litoral mediterráneo.

Los movimientos migratorios de una a otra Provincia dentro de la misma Región destacan, por su importancia, en seis de las Regiones consideradas: Galicia, Vascongadas-Navarra, Castilla-León, Aragón, Andalucía y Valencia, con los valores máximos para Aragón y Valencia. Cubren una zona muy amplia, sin solución de continuidad, que desde el noroeste se extiende por parte de la orla cantábrica, la Meseta, los dos grandes valles del Ebro y Guadalquivir y el litoral valenciano.

La emigración fuera de la Región tiene una mayor significación. En ella destaca, en primer lugar, Extremadura, que aporta más de los dos tercios de sus hogares migrantes. Con más del 50 por 100 figura un grupo de cuatro Regiones, constituido por Castilla-León, Andalucía, Murcia y Cataluña-Baleares. Otras cuatro: Galicia, Aragón, Madrid y Canarias presentan unos valores similares al promedio nacional. Y los valores mínimos corresponden a Vascongadas-Navarra, Barcelona y Valencia.

Existe, pues, una zona de emigración máxima a otras Regiones, que comprende la España interior, Andalucía y Cataluña-Baleares, con la excepción de Barcelona y Madrid. Y otra, la mínima, que comprende la Región vasco-navarra, Barcelona y la Región valenciana.

3. EL TAMAÑO DE LOS MUNICIPIOS DE PROCEDENCIA Y DE RESIDENCIA

La distribución de los hogares migrantes por niveles de población de los Municipios y *Regiones de procedencia* presenta, en porcentajes, el siguiente detalle :

<i>Regiones de procedencia</i>	MUNICIPIOS					
	<i>De hasta 2.000 habitantes</i>	<i>De 2.001 a 10.000 habitantes</i>	<i>De 10.001 a 50.000 habitantes</i>	<i>De más de 50.000 habitantes</i>	<i>Capitales de Provincia</i>	<i>Extranjero</i>
En conjunto	15,2	21,2	21,7	7,8	26,8	7,3
Andalucía	10,1	32,7	29,4	5,5	22,3	—
Aragón	48,6	14,1	18,1	—	19,2	—
Asturias-Santander ...	3,9	19,0	27,5	36,2	13,4	—
Barcelona	1,7	9,8	16,6	25,2	46,7	—
Canarias	1,0	23,2	22,8	3,1	49,9	—
Castilla-León	38,6	27,7	17,2	3,3	13,2	—
Cataluña-Baleares ...	27,8	26,4	13,7	2,3	29,8	—
Extremadura	23,3	36,9	26,2	—	13,6	—
Galicia	4,5	49,1	13,6	9,4	23,4	—
Madrid	6,7	7,9	5,9	1,2	78,3	—
Murcia	11,2	26,3	30,0	18,8	13,7	—
Valencia	11,3	11,8	44,0	6,6	26,3	—
Vascongadas-Navarra.	14,2	16,6	35,4	3,8	30,0	—

Las mayores aportaciones a la migración provienen de las capitales de Provincia y de los Municipios entre 2.001 y 50.000 habitantes, y las mínimas corresponden a los mayores de 50.000.

Por Regiones, contribuyen a la migración, en mayor proporción, los hogares de Municipios pequeños de Aragón; de Municipios de 2.001 a 10.000 de Galicia; de entre 2.001 y 50.000 de Andalucía, Murcia y Canarias; de hasta 10.000 de Castilla-León y Cataluña-Baleares; de 10.001 a 50.000 de Valencia y Vascongadas-Navarra; mayores de 10.000 de Asturias-Santander, y de hasta 50.000 habitantes de Extremadura. Destacan también las capitales de Provincia de Madrid, Vascongadas-Navarra, Canarias, Cataluña-Baleares y Barcelona, extendiéndose en esta última a los Municipios mayores de 50.000. En general, corresponden a los niveles de Municipios predominantes en cada una de las citadas Regiones.

Los movimientos de los hogares migrantes, según *tamaño de los Municipios* y carácter de la emigración, se reflejan en esta distribución:

HOGARES MIGRANTES

<i>Tamaño de los Municipios</i>	<i>Dentro de la Provincia</i>	<i>A otra Provincia de la Región</i>	<i>Fuera de la Región</i>	<i>Procedentes del extranjero</i>
En conjunto	44,2	7,5	41,0	7,3
Hasta 2.000 habitantes	50,3	8,4	41,3	—
De 2.001 a 10.000 habitantes ...	49,6	6,5	43,9	—
De 10.001 a 50.000 habitantes ...	52,1	10,4	37,5	—
Más de 50.000 habitantes	51,3	6,0	42,7	—
Capitales de Provincia	39,9	7,9	52,2	—

Con carácter preferente, los hogares migrantes procedentes de pequeños Municipios emigran en las tres direcciones apuntadas; los de 2.001 a 10.000 y los mayores de 50.000 se desplazan dentro de la Provincia o hacia otras Regiones; los de 10.001 a 50.000 se mueven dentro de la Región, y los de capitales de la Región se dirigen a otras Provincias de la Región o a otras Regiones.

Comparando el tamaño de los *Municipios de procedencia* de los hogares migrantes con los *de residencia*, según la siguiente distribución:

MUNICIPIOS DE RESIDENCIA

<i>Municipios de procedencia</i>	<i>De hasta 2.000 habitantes</i>	<i>De 2.001 a 10.000 habitantes</i>	<i>De 10.001 a 50.000 habitantes</i>	<i>Más de 50.000 habitantes</i>	<i>Capitales de Provincia</i>
En conjunto	6,5	12,5	27,3	13,6	40,1
De hasta 2.000 habitantes ...	14,5	13,7	18,7	5,1	48,0
De 2.001 a 10.000 habitantes ...	8,2	15,7	26,1	11,6	38,4
De 10.001 a 50.000 habitantes ...	5,0	14,0	30,0	14,7	36,3
Más de 50.000 habitantes ...	3,5	7,4	29,8	19,2	40,1
Capitales de Provincia	3,6	9,5	31,7	18,4	36,8
Extranjero	3,5	12,5	21,6	10,3	52,1

se observa, en primer término, que los hogares migrantes tienden a asentarse en Municipios de mayor tamaño que el de procedencia y, en general, en Municipios mayores de 10.000 habitantes y capitales de Provincia, fenómeno que se refleja especialmente con respecto a los procedentes de Municipios mayores de 10.000 y, en parte, de capitales de Provincia; sin embargo, los procedentes de Municipios de hasta 10.000 habitantes pasan a residir, con preferencia, a otros Municipios de tamaño idéntico, aunque se registra una corriente migratoria importante desde Municipios pequeños a capitales de

Provincia. Los retornados del extranjero se establecen, de manera predominante, en capitales de Provincia.

IV. CARACTERÍSTICAS PREFERENTEMENTE CUALITATIVAS DE LOS HOGARES MIGRANTES

Entre las características que pueden definir la tipología de los hogares migrantes hemos escogido, como más significativas, las siguientes:

1. EL TAMAÑO DEL HOGAR

Ya hemos fijado en párrafos anteriores cuál es el tamaño medio del hogar para el conjunto nacional y para cada uno de los colectivos de hogares migrantes considerados.

Anotemos que, en conjunto, de cada 100 hogares migrantes, 49 se componen de tres o cuatro personas; 29, de cinco o más, y 22, de una o dos, proporción que varía para las distintas Regiones.

Los hogares de más de cinco personas provienen, en especial, de Andalucía, Extremadura, Galicia, Valencia y Murcia; los de tres o cuatro personas, que son los predominantes, proceden de Galicia, Asturias-Santander, Castilla-León, Madrid, Aragón, Barcelona y Cataluña-Baleares, y con hogares de una o dos personas destacan Asturias-Santander, Vascongadas-Navarra, Aragón, Barcelona y Cataluña-Baleares. En síntesis, pudiéramos afirmar que los hogares del primer grupo tienen una procedencia principalmente meridional; los del último, septentrional, y los del segundo grupo, septentrional y central.

Los hogares retornados del extranjero tienen, con preferencia, la composición normal de tres o cuatro personas, y, en segundo término, destacan también los de una y dos, lo que justifica su menor tamaño medio.

Los tres tipos de hogares están muy extendidos en el ámbito municipal; los de cinco o más personas provienen esencialmente de todos los niveles de Municipios hasta 50.000 habitantes; los otros dos grupos proceden de capitales de Provincia y del extranjero, con especial aportación de hogares de una o dos personas de los Municipios de 10.001 a 50.000, y de tres y cuatro personas, de Municipios pequeños y de los mayores de 50.000 habitantes.

2. EL NIVEL DE ESTUDIOS Y LA CATEGORÍA SOCIOECONÓMICA DEL CABEZA DE FAMILIA

En cuanto al *nivel de estudios de los cabezas de familia migrantes*, en conjunto, la mitad de ellos tienen estudios primarios, la tercera parte estudios superiores a los primarios, registrándose una sexta parte sin estudios, y un 4 por 100 de analfabetos.

Con estudios superiores a los primarios figuran más de la mitad de los correspondientes a los hogares canarios y más de la tercera parte de los procedentes de Madrid, Valencia, Cataluña-Baleares, Vascongadas-Navarra y retornados del extranjero. Con sólo estudios primarios destacan los procedentes de una zona amplísima que comprende Galicia, Asturias-Santander, Vascongadas-Navarra, Castilla-León, Madrid, Extremadura, Aragón y Barcelona. Los sin estudios proceden, sobre todo, de Extremadura, Andalucía, Murcia, Valencia y Cataluña-Baleares, y los analfabetos de las tres primeras Regiones acabadas de citar y de Canarias.

En orden a los niveles de Municipios de procedencia, señalaremos que los poseedores de estudios superiores a los primarios proceden básicamente de Municipios mayores de 50.000 habitantes y de capitales de Provincia; los que tienen estudios primarios provienen de dos grupos de Municipios: de los mayores de 50.000 y de los menores de 10.000; de este último grupo proceden también los sin estudio; y los analfabetos provienen de una amplia gama de Municipios entre 2.000 y 50.000 habitantes.

Con respecto a la *categoría socioeconómica* del cabeza de familia migrante, cabe considerar la siguiente distribución:

	<i>Porcentajes</i>
Activos agrarios	7,2
— Empresarios, directores y personal agrario cualificado.	4,2
— Resto de trabajadores agrarios	3,0
Activos no agrarios	83,8
— Empresarios, profesiones liberales, trabajadores independientes, directores y cuadros superiores no agrarios.	12,5
— Fuerzas Armadas, empleados, vendedores, capataces y jefes de grupo no agrarios	23,3
— Obreros no agrarios y resto de trabajadores servicios.	47,2
No activos	10,0

En el período de referencia se registra, pues, un claro predominio de hogares activos no agrarios que nutren la migración interior,

y el mismo signo ofrecen los retornados del extranjero. En el segundo grupo sobresalen los trabajadores de la industria y servicios.

Los hogares activos agrarios se desplazan preferentemente dentro de la Provincia de procedencia o hacia otra Provincia de la misma Región, mientras que los activos no agrarios se dirigen, casi en igual proporción, hacia las tres áreas consideradas en orden a la distancia de la migración, con ligero predominio de los desplazamientos fuera de la Región.

Los hogares migrantes activos agrarios proceden principalmente de Municipios pequeños, de hasta 10.000 habitantes, y los no agrarios provienen preferentemente de Municipios mayores de 10.000 habitantes y capitales de Provincia. Los no activos proceden, en especial, a su vez, de Municipios de 2.001 a 10.000 habitantes y de capitales de Provincia.

Atendiendo a las Regiones de procedencia, observamos que los activos agrarios provienen sobre todo de Andalucía, Extremadura y Murcia, con tasas muy superiores a la nacional, así como de Cataluña-Baleares; superan ligeramente la tasa nacional: Canarias, Castilla-León y Galicia, por lo que se refiere al personal agrario cualificado solamente, y Valencia con respecto a los trabajadores agrarios.

En cuanto a los activos no agrarios destacan, en conjunto, Asturias-Santander, Barcelona, Canarias, Galicia, Madrid y Vascongadas-Navarra. Por lo que se refiere al nivel del primer grupo —empresarios y cuadros superiores—, es de señalar la importancia de Galicia, seguida a mayor distancia de Asturias-Santander, Canarias, Castilla-León, Madrid y también de Andalucía, que no sobresalen en el conjunto, Murcia y Valencia.

Respecto al segundo grupo de activos no agrarios tiene relevante importancia Canarias, seguida, a lo lejos, de Andalucía, Aragón, Castilla-León, Galicia y Madrid. En relación con el tercer grupo, es de subrayar la mayor aportación de Barcelona y Vascongadas-Navarra, seguidas, a distancia, de Asturias-Santander y Cataluña-Baleares. Los no activos proceden principalmente de Aragón, Castilla-León, Cataluña-Baleares, Valencia y Murcia.

Se registra, pues, una mayor aportación de las Regiones predominantemente agrarias a los hogares migrantes de esta categoría socioeconómica. En cuanto al sector industrial y de servicios, las aportaciones regionales aparecen más heterogéneas, dadas las predominantes señaladas en los párrafos anteriores.

Las tasas de hogares migrantes demuestran que emigran 178 hogares activos agrarios, 710 no agrarios y 265 no activos por cada 10.000 hogares. Dentro de los activos agrarios, de los del primer grupo emigran 164 hogares y 203 del segundo por cada 10.000. Y en cuanto a los activos no agrarios destacan los de los grupos segundo y tercero, con 871 y 735 hogares respectivamente, mientras que el primer grupo queda en 482.

* * *

En la monografía de referencia se ofrece una amplia información numérica sobre otras características relativas a las condiciones de la vivienda —régimen de tenencia, época de construcción, superficie, personas por habitación, disponibilidad de agua corriente, calefacción, servicios de aseo e higiene y combustible usado en cocina—, a la posesión de elementos electrodomésticos, aparatos de música y televisión, vehículos, teléfono y otros bienes, libros, discos y cintas de *cassette* y consumo de energía eléctrica, y a las vacaciones anuales —su duración y lugar de alojamiento—, tanto con referencia a los hogares migrantes como a los no migrantes, y respecto de los primeros tanto en sus Regiones y Municipios de procedencia como de residencia, lo que ha de permitir a los estudiosos no sólo profundizar más en el estudio de los aspectos que han sido objeto de esta crónica, sino también determinar valorativamente las consecuencias de la migración en orden a las variaciones en el nivel de vida de estos hogares, en sí mismos y en su relación con los hogares no migrantes con los que conviven en el lugar de residencia.



REVISTA
DE
ESTUDIOS
DE LA
VIDA LOCAL

IV. JURISPRUDENCIA

